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. joCh weiterverhandelt worden sind. (AWSJ, 

j2.ll.8O)

■r

Sanyo-Kiihlschrankproduktion in 

Shanghai vorerst aufgeschoben

n. Gesprache zwischen der Shanghaier Stadtre- 

rur1g und dem japanischen Elektrokonzern 

0 sind vorerst unterbrochen worden - flir

• e unbestimmte Zeit. Sanyo verhandelte seit 

jg78 mit den Chinesen liber ein Joint Venture 

m Bau von Kuhlschrankkompressoren in Shang

hai.

tisch-Chinesisch Ingenieurbaugesel1schaft mbH 

unterzeichnet, die von beiden Seiten gemeinsam 

finanziert werden soli, und zwar von der Chine- 

sischen IngenieurbaugeselIschaft und von der 

Jemenitischen Al Rowaishan- Handelsgesel1schaft 

mbH. Die Gesellschaft soil flir Voruntersuchun- 

gen, Projektierung, Beratung und den Aufbau von 

Projekten innerhalb und auBerhalb der Jemeniti

schen Arabischen Republik zustandig sein (BRu, 

1980, Nr.49, S.7). 

-we-

WIRTSCHAFT

[nzwischen ist die japanische Firma von der 

Stadt Shanghai informiert worden, daB das ge- 

p]ante Projekt nicht in dem Haushaltspl an flir 

das nachste Jahr enthalten sei. Grlinde wurden 

keine angegeben.

Geplant war, in Shanghai ein Joint Venture mit 

einem Grundkapital von 22,2 Mio.$ zu errichten. 

Sanyo wlirde 75% der Anteile libernehmen, die 

chinesische Seite 25%. Geplant war die Herstel - 

lung von 500.000 Klihlschrankkompressoren, die 

Halfte davon sollte ausgeflihrt werden. Dieses 

Projekt war das bislang grbBte geplante Joint 

Venture einer japanischen Firma in China.

Die Grlinde flir den Abbruch der Verhandl ungen 

werden von verschiedenen Sprechern bei dem Man

gel an Geldmitteln, aber auch bei einer Veran- 

derung der chinesischen Prioritaten angesie- 

delt. Von Verzbgerungen bei der Grlindung der 

Aufzugsfirma China Schindler wird ebenfalls 

gesprochen. In dieser Anfang d.J. gegrlindeten 

und Mitte d.J. von der Kontrol 1 kommission be- 

statigten Firma liegen 75% der Anteile bei den 

Chinesen. Schindler und die Hongkonger Firma 

Jardine halten zusammen 25% an der China 

Schindler Elevator Co.

Es werden drei Punkte genannt, an denen die 

Chinesen den Vertrag gerne andern mdchten:

l.Man mbchte den auslandischen Investitionsan- 

teil der gegenwartig 25% betragt, erhdhen. Im 

Joint-Venture-Gesetz allerdings ist diese Mini- 

mumgrenze von 25% ausdrlickl ich vorgesehen.

-•Die Kbrperschaftssteuer - im Vertrag 31,5% - 

S°H nach MaBgabe des inzwischen verabschiede- 

ten Kbrperschaftssteuergesetzes auf 33% angeho- 

werden*

Exportanteil der in China gefertigten 

^zugsanlagen - gegenwartig 50% - soil erhbht 

werden. (AWSJ, 20.11.80) 

■ga- 

^5) Geneinsame Baugesel1schaft mit

Nordjemen

(56) Beijing gibt Dari ehen an

Selbstandige

In der Stadt Beijing kbnnen selbstandige Gewer- 

betreibende Bankdarlehen erhalten. Bislang ist 

dies allerdings erst in zwei Fallen durchge- 

fuhrt worden. Insgesamt gibt es in der Stadt 

jetzt mehr als 900 Haushaltsbetriebe.

Einer dieser beiden Faile ist Wang Jilong, 53 

Jahre, der zu Beginn der flinfziger Jahre ein 

Strickgeschaft geflihrt hatte. Wahrend der Kul- 

turrevolution wurde er gezwungen, anstelle des- 

sen eine Schuhreparaturwerkstatt zu erbffnen. 

Klirzl ich jedoch wurde er ermutigt, sein Pullo- 

verstrickgeschaft wieder zu erbffnen. Mit 

500 Yuan durch ein Bankdarlehen kaufte er eine 

Strickmaschine und macht mit Hilfe von Fami- 

1ienangehbrigen einen Bruttoumsatz von mtl. 

250 Yuan. Nach Entrichtung seiner Steuern blei- 

ben ihm monatlich 130 bis 140 Yuan librig. Er 

beabsichtigt, das Darlehen bis Ende d.J. zu- 

rlickzuzahlen. Ein Sprecher der Handelsdarle- 

hensabteilung der Beijinger Niederlassung der 

Chinesischen Volksbank erzahlte der chinesi

schen Nachrichtenagentur, daB dieses der erste 

Fall seit 1956 sei, daB ein Privatdarlehen wie

der ausgegeben worden sei.

Nach Auskunft der Bank sei Voraussetzung fur 

die Dariehensgewahrung, daB flir die Erzeugnisse 

Oder Dienstleistungen ein aktueller Bedarf be- 

stehe, wie z.B. Schneidereierzeugnisse, Pullo- 

verstricken oder Reparaturleistungen, daB der 

Antragsteller in Beijing wohne und im Besitze 

einer Geschaftslizenz sei, die durch das brtli- 

che Buro flir Industrie und Handel ausgestellt 

werden kbnne, daB eine klare Buchhaltung liber 

Einnahmen und Ausgaben geflihrt werde und daB 

der Betrieb in Obereinstimmung mit den Gesetzen 

geflihrt werde.

Bei den Darlehen handle es sich im Normalfall 

urn kleinere Betrage bis zu 1000 Yuan, die in 

einem Jahr zurlickzuzahlen seien. Die Zinsen 

betrligen 0,42% p.M. (5,16% p.a.), die gleiche 

Zirlshbhe wie flir andere Industrie- und Handels- 

unternehmungen.

^.November wurde in Sanaa ein Verhandlungs- 

°t°koll uber die Errichtung einer Jemeni- 

Von der Bank wurde hervorgehoben, daB der Dar- 

lehensnehmer verpflichtet sei, das Geld flir die
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angegebenen Zwecke zu verwenden und, falls dies 

nicht geschehe, die Bank berechtigt sei, das 

Darlehen sofort fal1igzustel1en (XNA,

13.8.80) .

-ga-

(57) Durch Bankkredite finanzierte 

Anl agei nvestiti onen

Die chinesische Volksinvestitionsbank wind in 

Zukunft eine unabhangige bkonomische Einheit 

sein und nicht mehr wie bisher ein Organ zur 

Zuteilung von Investitionsmitteln. Dies flihrte 

der President der Bank, Wu Boshan, aus. Experi- 

mente mit der neuen Investitionsmethode hatten 

in acht Unternehmen iin August 1979 begonnen. 

Bis Ende September d.J. sei diese Methode bei 

626 Projekten angewendet worden. Die Darlehen 

hatten einen Umfang von 302 Mrd.Yuan gehabt, 

1,2 Mrd. fur die Energiewirtschaft. In ver- 

schiedenen Verlautbarungen, die gemeinsam von 

der Staatlichen Planungskommission, der Staat- 

lichen Investbaukommission, dem Finanzministe- 

rium und der Volksinvestitionsbank herausgege- 

ben und vom Staatsrat gebilligt wurden, wird 

festgelegt, daB mit Beginn des Jahres 1981 ein 

Teil der staatlichen Mittel, die fur Investi

tionsmittel bestimmt sind, durch die Investi- 

tionsbank vergeben werden. In jedem Fall habe 

die Bank mit dem kreditaufnehmenden Unternehmen 

einen Vertrag zu unterzeichnen. Zuvor sei al- 

lerdings die Durchflihrbarkeit des Projektes 

genauestens von der Bank zu prufen. Darlehen 

wurden nur gewahrt, wenn alle Bedingungen ein- 

gehalten wurden.

Als besondere Bedingungen fur die Darlehensge- 

wahrung werden genannt: kleine Geldbetraige, urn 

schnelle und groBe Resultate hervorzubringen, 

Produkte von guter Qualitat mit guten Absatz- 

chancen, Verfligbarkeit von Rohmaterial ien und 

Vorprodukten, von Energie und Brennstoffzufuh- 

ren, ausgereifte Technologic, Einsparung von 

Brennstoffen, Fahigkeit, spezialisierte Produk- 

tion durchzuflihren, entsprechende Umweltschutz- 

maBnahmen, eine solide Planung der Materialien, 

des Designs, der Arbeitskrafte und schlieBlich 

die Fahigkeit, das Darlehen zurlickzubezahl en.

Die GroBe der zu tatigenden Investitionen sei 

durch die entsprechenden Ministerien und Kom- 

missionen des Staatsrates bzw. nachgeordneter 

Provinz- Oder Kreisorgane festzulegen. Der Bank 

ist es ebenfalls gestattet, Einlagen zur Kre- 

ditgewahrung zu nutzen. Laufzeiten sollten im 

allgemeinen nicht 1 anger als vier Jahre betra- 

gen, im Hdchstfall sechs Jahre. Die Verzinsung 

soil bei 3% p.a. liegen. Kohlebergwerke, Bauma- 

terialienindustrie und Post- und Fernmeldeein- 

heiten sollten Vorzugszinssatze von 2,4% p.a. 

erhalten, Maschinenbauindustrie, Leichtindu- 

strie, TextilIndustrie, Verarbeitung von Rohdl 

und die petrochemische Industrie sollten 

3,6% p.a. bezahlen, der Rest den Normalzins von 

3%. (XNA, 20., 21. und 25.11.80, zit. nach SWB,

28.11.80) 

-ga-

(58) Investmentgesel1schaften 

gegriindet

Mit der Unterstiitzung von drei chinesi'schen 

Iniandsbanken sind bislang zwblf Investmentqe- 

sellschaften in der Volksrepubl ik gegriindet 

worden. Die beteiligten Banken sind die Volks

investitionsbank, die Chinesische Volksbank und 

die Chinesische Landwirtschaftsbank. Sechs der 

Investmentgesel1schaften haben bislang ein Ka

pital von zusammen 430 Mio.Yuan eingenofiimen 

das hauptsachl ich aus lokalen Oberschlissen, aus 

Verwaltungseinheiten und aus Unternehmungen 

kommt. Einige Investmentgesel1schaften nehmen 

auch Einlagen von Kommunen und Brigaden auf. 

Die Darlehen, die die Investmentgesel 1 schaften 

ausgeben, sind ausschlieBlich zur ErschlieBung 

vorhandener Potentiale und fur Renovierungsar- 

beiten bei bestehenden Betrieben bestimmt, also 

nicht fur Neugrlindungen von Unternehmen. (XNA

26.11.80)

-ga-

(59) Investitionsfinanzierung durch 

Aktienkapital

Chinesische Betriebe sollten die Mbglichkeit 

haben, in Zukunft Investitionen durch die Aus- 

gabe von Aktien zu finanzieren. Dieser Vor- 

schlag ist in einem Artikel in der "Volksszei- 

tung" vom 2.November enthalten. Verfasser ist 

ein nicht naher bestimmter Cheng Jun aus einer 

Fabrik flir Werkzeugmaschinen- Zubehbr. Schon 

seit einigen Jahren experimentiert die chinesi

sche Hirtschaft damit, ihren Staatsbetrieben 

mehr Spielraum bei Absatz und Vertrieb einzu- 

rauinen und sie vor allem mehr an dem von ihnen 

erwirtschafteten Gewinn zu beteiligen.

Undenkbar aber war bisher, daB ein Betrieb sich 

an einem anderen Unternehmen kapitalmaBig be- 

teiligte. Er konnte sich schon gllickl ich schat- 

zen, wenn die Blirokratie ihm genligend Spielraun 

(und Geld) lieB, im ei’genen Betrieb zu inve

st ieren.

Der jetzt verofferitl ichte Vorschlag geht jedoch 

noch einen Schritt weiter: Den Betrieben soli 

erlaubt werden, mit liberschiissigen Geldern 

Aktien - die es bislang noch gar nicht gibt - 

anderer Betriebe zu erwerben. Oder, was die 

Kehrseite der Medaille ist: Betriebe.kbnnen 

durch Ausgabe von Aktien geplante Investitionen 

finanzieren, d.h., sie waren nicht mehr au 

staatliche Kapitalzuteilungen, auf Bankkredite 

oder auf die sowieso kaum vorhandenen Eigenmi 

tel angewiesen.

Konkret stellt sich der Verfasser natlirlich 

Investitionen in gewinntrachtigen Branchen vor, 

er nennt als Beispiel "Bier".

"Wenn ein Brauereidirektor sieht, da(3 das Bier 

angebot mit der Nachfrage nicht schritt 

braucht er nicht mehr einfach zu sitze 

darauf zu warten, daB die oberen Ebenen 

Kapital und Material zuteilen. Er konn e
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iie dessen selbst eine Anzeige aufsetzen" - 

$te 3ie ob all das in China gang and gabe wa- 

so,

re*

dieser Anzeige - die im Artikel gleich mit 

‘h pdruckt wir'd - sollte dann potentiellen In- 

tOren eine Beteiligung an den Unternehmen 

eine feste Dividendenzahlung angeboten wer- 

jn Auf diese Weise kbnnte man ebenfalls Han- 

^ijunternehrnen grlinden, Arbeitsplatze schaf- 

fn kurz gesagt, "wir kbnnten die Ausgabe von 

^tl;en wie in kapitaiistischen Landern nut- 

zen"«

Ujpitalmankt in China? Sicherlich nicht in na-

Zukunft, da Chinas Volkswirtschaft viel zu 

Mef in Biirokratismus und Planwirtschaft ver- 

strickt ist. Aber wenn auch eine Aktie noch 

[,ein Kapital macht, lassen solche Tone in der 

"Volkszeitung" aufhorchen.

-ge

ne Gasuhren installiert haben. Alle Verbraucher 

muftten 50 cbm monatlich bezahlen, unabhangig 

davon, wieviel Gas sie wirklich verbrauchten. 

Kann man nicht sagen, daft dies wirklich eine 

Methode von grower Verschwendung ist? Der 

Grund, daft keine Gasuhren eingebaut wurden, lag 

darin, daft sie nicht auf dem Markt erhaltlich 

waren. Aber ist es fur unsere MaschinenbauiIndu

strie mit solch einer groften Produktivitat un- 

mbglich, so einfache Meftgerate herzustellen? In 

der Vergangenheit wurden solche Produkte als 

Produktionsmittel hergestellt, und deshalb 

konnten sie nicht auf dem Markt verkauft wer- 

den. Ist es nicht eine gute Sache, daft diese 

Meftgerate jetzt auf dem Markt erhaltlich sind? 

(Jingji Guanli, Nr.5, Mai 1980) 

-ga-

(61) Treibstoffknappheit beschrankt

Lkw-Transport

(60) Probleme bei der Warenzirkulation

In einern Artikel der Pekinger Zeitschrift 

jingji Guanli, Nr.5, 1980, wird die Forderung 

nach einer starkeren Betonung der Warenzirkula

tion erhoben. Zur Illustration dessen f'uhrt der 

Autor Ma Hong verschiedene Beispiele an:

Es ist allgemein bekannt, daft China im letzten 

Jahr 34 Mio.t Stahl hergestellt hat. Gleichzei- 

tig gab es im ganzen Land am Ende letzten Jah- 

res einen Lagerbestand von 18,8 Mio.t Stahl. 

Die Zirkulationszeit von Walzstahl betragt mehr 

als 8 Monate. Diese Zeit ist viel zu lang. Nach 

Angaben des Staatlichen Stati sti schen Bliros 

betragt die Lagerhaltung von mechanischen und 

elektrischen Erzeugnissen dem Werte nach mehr 

als 50 Mrd.Yuan. Wahrend der letzten Jahre be- 

trugen die jahrlichen Ausgaben fur den Kauf von 

Ausriistungsgegenstanden und fur Investitionen 

jahrlich 20 Mrd.Yuan. Daraus folgt, daft diese 

Erzeugnisse mehr als eineinhalb Jahre fllr ihre 

Zirkulation brauchen; das ist viel zu lang.

Mrzlich war in der Zeitung zu lesen, daft der 

grbftte Stahlherstel 1 er Chinas, das Eisen- und 

Stahlwerk Anshan, in der Nahe von Anshan ein 

“eschaft zum Verkauf verschiedener Arten von 

^Izstahl erbffnet hat. Das ist etwas ganz Neu-

In den mehr als 30 Jahren seit Grlindung der 

) China hat es noch nie ein Geschaft gegeben, 

^as Walzstahl verkauft. Doch jetzt haben wir 

eins. Aber ohne Frage, neue Dinge haben ihre 

an9el. Denn in der Zeitung stand auch, daft all 

le Kreise, Volkskommunen oder Organ!sationen, 

le Walzstahl kaufen wollten, Einflihrungsbriefe 

Zw> Empfehlungsschreiben vorlegen rnuftten. Wa- 

* braucht man diese Ei nflihrungsschrei ben, 

',e^ man Walzstahl kaufen will, wo man doch 

»eae . ware in einem Kaufhaus ohne Einflihrungs- 

c"reiben kaufen kann?

Es
' lst bekannt, daft die Verschwendung von Gas 

w-^ den zivilen Bedarf in Peking sehr schwer- 

gend war, aber warum? Deshalb, weil wir kei- 

Schon Mitte des Jahres meldete die Nordchinesi- 

sche Provinz Liaoning stolz, daft man den Jah- 

resplan zum verminderten Einsatz von Transport- 

lastwagen libererflillt habe. Es gabe jetzt 

10.118 Lkws in Lagerhallen. Dadurch kbnne man 

monatlich 5.400 t an Benzin und Dieselbl ein- 

sparen (Shenyang Liaoning Provinz Radio, 

28.6.1980, zitiert nach FBIS, China Report Eco

nomic Affairs, Nr.71, 22.Juli 1980). Verwunder- 

lich an dieser Meldung ist, daft China gerade in 

dem sowieso ausgesprochen schwachen Transport- 

bereich die Versorgung mit Treibstoff so sehr 

drosselt, daft allein in einer Provinz 

10.000 Lkws nicht zum Einsatz kommen kbnnen.

Ahnliches wird aus der Provinz Jilin gemeldet. 

Dort beabsichtigen die Provinzbehbrden, durch 

das Versiegeln und die Einstellung von 

8.000 Lkws jahrlich 50.000 t Treibstoff und 

100 Mio.Yuan zu sparen. (Changchun Jilin Pro

vinz Radio, 23.6.1980, zitiert nach FBIS, China 

Report Economic Affairs, Nr.71, 22.Juli 1980) 

-ga-

(62) 4 Mio.t gehortete Stahlerzeugnisse 

sollen auf den Markt

4 Mio.t Stahlerzeugnisse, die bislang von Han

del sabtei 1 ungen und Betrieben gehortet worden 

sind, sollen jetzt auf den Markt geworfen wer- 

den. Dies ist der Inhalt einer "Notiz", die 

gemeinsam von der Staatlichen Wirtschaftskom- 

mission, dem Staatlichen Allgemeinen Preisbliro, 

dem Staatlichen Allgemeinen Materialbliro und 

dem Finanzministeriurn herausgegeben worden 

ist.

Die "Notiz" schatzt, daft am Ende des l.Quartals 

1980 liber den normalen Umsatz hinaus Stahlpro

dukte von mehr als 4 Mio.t im Gegenwert von 

mehreren Milliarden Yuan auf verschiedenen Ebe- 

nen des Vertei1ungsapparates und der Betriebe 

gehortet worden sind. Alle Ebenen des Vertei- 

1ungsapparates und die Betriebe werden aufge- 

fordert, realistisch ihren Bedarf einzuschatzen
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und die darliber hinaus eingelagerten Stahler- 

zeugnisse auf den Markt zu geben. Fur Darlehen, 

mit denen die aufgeblahte Lagerhaltung finan- 

ziert worden ist, soli neben dem normalen Zins- 

satz von 0,42% p.M. (5,56% p.a.) ein zusatzli- 

cher Zins von 3% (vermutlich jahrlich) entrich- 

tet werden.

"Stahlprodukte, die so stark verrostet sind, 

daB die Bestimmiing der KIassifizierung des 

Stahls nicht langer mbglich ist, kbnnen als 

Material ien niedriger Giite abgegeben werden. 

Entsprechend wi'rd der Preis reduziert. Falls 

sie wirklich nicht mehr zu gebrauchen sind, 

kbnnen sie abgeschrieben und eingeschmolzen 

werden." (Gongren Ribao, 18.7.80, zit. nach 

FBIS, China Report Economic Affairs, Nr.75, 

13.8.80)

In einem Kommentar an gleicher Stelle zu dieser 

Notiz wird beschrieben, wie sich im blirokrati- 

schen Materialverwaltungssystem diese Hortung 

bi 1 den konnte:

"Bei jedem Handelszweig und auf jeder Ebene 

werden Lagerhauser gebaut, und jede Einheit muB 

ihre Lagerhaltung vergrbBern, urn sicherzustel- 

len, daB ihre Vorrate nicht knapp werden. Das 

flihrt dazu, daB je weniger ein bestimmtes Gut 

angeboten wird, es umso mehr gehortet wird." 

(Ebenda) 

-ga- 

(63) Problene beim Verkauf "freier

Spitzen" durch die Unternehmen

Im Zuge der erweiterten Rechte der Betriebe 

dlirfen diese bei Erfullung der planmaBigen Pro- 

duktionsziffern die darliber hinausl iegenden 

"freien Spitzen" selbst verkaufen. Auf Proble

me, die hierbei auftreten, geht jetzt die Zeit- 

schrift "Jingji Guangli" (Wirtschaftsverwal- 

tung) ein. Hierbei sei der Widerspruch zwischen 

dem seibstandigen Vermarkten der Erzeugnisse 

und den Anforderungen der Materialzuteilungs- 

stellen aufgetreten. "Was die Verteilung von 

Stahlerzeugnissen betrifft, so besteht der von 

den hbheren Autoritaten ausgearbeitete Plan 

bloB aus allgemeinen Planziffern, ohne die Men- 

genziele Oder die Spezifikation der Produkte zu 

enthalten. Unter diesen Umstanden wollen die 

Materialabteilungen Heber diejenigen Produkte 

kaufen, bei denen das Angebot knapp ist, als 

diejenigen, bei denen es libermaBige Lagerbe- 

stande gibt. Sie wurden gern einen Betrieb un

ter ihre Kontrolle stellen, statt ihm irgendein 

Recht zu geben, seine Erzeugnisse selbst zu 

vermarkten." (JJGL, Nr.880, 15.8.80).

-ga- 

Novemberiqgg

die Betriebe durch die zentralen Arbeitsamte 

sondern auch in der Starrheit, mit der die ein’ 

zelnen Betriebe die ihnen einmal zugeteilte" 

Arbeitskrafte behalten. Ein Artikel jer 

Guangrning Ribao konkretisiert diesen Mangel:

"Wenn ein Angestellter (im chinesischen Text 

immer "Kader") von der Organisation einmal ei- 

ner bestimmten Arbeit zugeteilt worden ist, ist 

er auf diesem Posten fur eine lange Zeit fest- 

geschrieben. Dieses la'Bt das 'System eines le- 

benslangen Amtes' aufkommen. Wenn ein Ange

stellter von einer bestimmten Einheit benotigt 

wird, laBt ihn seine frlihere Organisation nicht 

gehen. Obwohl der Angestellte selber beabsich- 

tigt, seine Position aufzugeben, erlaubt ihm 

seine Einheit nicht, dies zu tun. Wenn die Lei- 

tung einwill igt, daB ein bestimmter Angestell

ter auf einen anderen Posten umgesetzt werden 

soil, bindet ihn die betreffende Abteilung an 

seiner al ten Arbeit fest."

"Eine bestimmte Fabrik mit 600 Oder 700 Ange- 

stellten lag in einem Berggebiet weit von 

Stadten entfernt. Aufgrund der Tatsache, daB 

die Angestellten auf ihren Posten fur lange 

Zeitraume festgeschrieben waren und nie zu an

deren Orten umbesetzt wurden, wurden nach ihrer 

Pensionierung ihre Posten im Normalfall von 

ihren Kindern libernommen. Mehr und mehr Arbei- 

terfamilien wurden durch Heirat ihrer Kinder 

miteinander verwandt. Im Endeffekt sah das so 

aus, daB Ehernann und Ehefrau, Vater und Sdhne, 

Schwiegervater und Schwiegersdhne, Schwagerin- 

nen und die Schwestern ihrer Ehemanner, die 

Ehemanner der Schwestern und die Ehefrauen der 

Bruder alle in derselben Fabrik arbeiteten. Bei 

einer groBen Anzahl der Angestellten gab es 

viele enge und weitere Verwandtschaftsbeziehun- 

gen, und umfassende Verwandtschaftsbeziehungen 

wurden gepflegt. Dies hatte einen schlechten 

EinfluB auf die Arbeit. Die Beziehungen der 

Leute untereinander basierten auf feudalem Fa- 

mil ienstatus, engstirnigen Ideen, Vetternwirt- 

schaft, der Nahe des Fami1iengrades und einem 

patriarchalischem Arbeitsstil. Wenn dieser 

Zustand noch eine lange Zeit anhalt, wird unser 

sozialistischer Betrieb dann nicht eine groBe 

feudale Familie?"

Von dieser Zustandsbeschreibung leitet der Ar

tikel die Forderung ab, daB die Angestellten 

grdBere Rechte erhalten mliBten, ihre Arbeits- 

statte selber auszusuchen, und daB sie auch von 

Betrieb dazu errnachtigt werden sollten. Die 

Zeitung "Liaoning Ribao" habe hier schon einen 

guten Ansatz gemacht. Sie verbffentlichte ein 

spezielle Kolumne mit dem Titel "Biete deine 

Dienste an". Die Jiangxi-Radiofabrik habe di 

Methode angefangen, "offen kluges und fahig 

Personal anzuwerben".

-950-

(64) Bindungen an den Arbeitsplatz

Die Unflexibilitat des chinesischen Arbeits- 

marktes - der eigentlich gar nicht so bezeich- 

net werden dlirfte - zeigt sich nicht nur in der 

"einheitlichen Zuweisung" von Arbeitskraften an

"Bei jenen Einheiten, in denen eine groBe 

zahl technischer Angestellter ihre Zeit vertrht 

deln, hoffen wir, daB hier diese Kader ^ 

als "kollektives Eigentum" Oder als priv 

Eigentum" einzelner Leitungsangehbriger 

trachtet werden." (GMRB, 7.8.80, S.3) -ga-
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(65)
Zweigleisige Arbeitsmarktpolitik 

gefordert
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lungspreise. Eine Faserfabrik unter kollektivein 

Eigentum stellt eine Grasfaser von sehr guter 

Qualitat her, die im AuBenhandel gute Ergebnis-

die eigene Arbeitsplatzsuche gestatten.

Ansicht wird in einem Artikel von He 

des Staatlichen Arbei tsbliros in der 

2eitsc'hrift Banyue Tan vertreten.

den gegenwartigen Problemen der Arbeitslo- 

’e,'keit in China sollte man wieder auf die ef- 

s’jLjven Methoden der 50er Jahre zurlickgreifen, 

jjg sowohl staatliche Beschaftigungspolitik als 

auch 

Diese 

Zhiqun 

se erzielt und sich auf dem internationalen 

Markt gut verkauft. In den letzten zehn Jahren 

hat sie mehr als 7 Mio.Yuan fur den Staat er- 

wirtschaftet, darliber hinaus einen groBen An- 

teil von Devisen. Aber dennoch hat bis jetzt 

die Handelsabtei1ung der Provinz nicht zuge- 

stimmt, die von dem Betrieb bendtigten Hanffa- 

sern einheitlich unter dem Staatsplan zuzutei- 

len. Deshalb muB er 900 Yuan pro Tonne mehr an

lieses Prinzip, das in den 50er Jahren angewen- 

\ worden ist, bestand darin, daB einerseits 

der Staat im Produktions- und Baubereich Ar- 

beitspl atze anbot und vermittelte und anderer- 

$eits die Arbeitslosen selber in den Kollektiv- 

detrieben einen Arbeitsplatz suchen konnten 

tov. sich selbstandig machen durften. Durch 

Anwendung dieser zweigleisigen Methode sei das 

Urbeitslosenproblem bis 1956 im Prinzip gelbst 

worden. Nach 1958 sei jedoch das staatliche 

Nonopol auf Arbeitsplatzvermittlung eingefiihrt 

worden. Privatpersonen durften sich nicht mehr 

selber eine Arbeitsmbgl ichkeit beschaffen. Zu- 

satzlich wurden besonders in den zehn katastro- 

phalen Jahren (der Kulturrevolution) Kollektiv- 

betriebe geschlossen, so dab auch hier ein 

Ruckgang an Arbeitsmbgl ichkeiten eintrat. Ge- 

genwartig sieht die Situation so aus, daB der 

Staat sich zwar urn die Beschaftigungsprobl erne 

des Landes klimmern wollte, hierzu aber nicht 

wirklich in der Lage war. Die Massen wollten 

arbeiten, aber es war ihnen nicht gestattet, 

dies selbstandig zu tun. Unter diesen Bedingun

gen ist es unbedingt nbtig, von den erfolgrei- 

chen Experimenten der 50er Jahre zu lernen und 

eine zweigleisige Beschaftigungspol itik zu ver

folgen. (Banyue Tan, Nr.5, 1980, zitiert nach 

FBIS, China Report Economic Affairs, Nr.71, 

22.Jul i 1980)

-ga-

(66) Konkrete Beispiele fur die 

Benachtei 1 igung kollektiveigener 

Industriebetriebe

Obwohl die Beijinger Wirtschaftspol itik inzwi- 

schen die kollektiveigenen Industriebetriebe in 

ten Stadten als "vollwertig sozial istisch" an- 

crkannt hat, reiBen die Berichte liber ihre kon- 

Diskrimi nierung in alltaglichen Wirt- 

tehaftsangelegenheiten nicht ab. Ein Artikel 

der Volkszeitung vom 21.August 1980 benennt 

Ter verschiedene konkrete Beispiele.

en:

Versorgung mit Rohmaterialien und 

und der Zuteilung von Materialien

werden die Betriebe im Eigentum des ganzen Vol- 

es durch den Staatsplan zu Verrechnungspreisen 

ers°cgt, wahrend die Betriebe unter kollekti- 

Eigentum auf sich selbst gestellt sind, urn 

fi^ Material ien zu ausgehandelten Preisen zu 

™en. Eine Schuhfabrik unter kollektivein Ei- 

um Ul^ o Leder zu Preisen einkaufen, die

% hdher liegen als die staatlichen Zutei-

wateriali

Bei der 

^ennstoffen

Produktionskosten bezahlen... Betriebe unter 

kollektivein Eigentum mlissen immer zur Prafektur 

Oder zum Kreis gehen, urn das zugeteilte Baum- 

wollgarn selbst abzutransportieren. Jede Ein- 

heit muB so 10.000 Yuan jahrlich mehr an Trans- 

portkosten im Vergleich zu den Betrieben im 

Volkseigentum aufwenden, die ihre Zuteilungen 

an Ort und Stelle erhalten."

Gewinn:

"Bei der Produktionsplanung werden Erzeugnisse 

mit hohem Gewinn oft an volkseigene Betriebe 

gegeben und Erzeugnisse mit niedrigen Gewinnen 

an Betriebe unter kollektivein Eigentum. Vor 

einigen Jahren stellte eine kollektiveigene 

Textilfabrik aufgrund der Knappheit von Socken 

aus Stretch-Material auf dem Markt versuchswei- 

se einige dieser Socken her. Mit der Ausrede, 

daB die elastischen Socken nicht die Richtung 

der Produktion seien, v/eigerte sich das stadti- 

sche Verwaltungsbliro, die entsprechenden Rege- 

lungen zu treffen, und regelte nur die Produk

tion von Baumwol1socken, die einen Gewinn von 

weniger als 5% haben; es gab jedoch die Produk

tion von elastischen Socken mit einem Gewinn 

von 30-40% an ein angegliedertes volkseigenes 

Unternehmen. Produktqualitat, Sorte und Preis 

werden im Normal fall von der Handelsabtei1ung 

festgelegt. Produkte gleichen Standards von 

volkseigenen Betrieben werden in die Klasse A 

eingestuft, solche von kollektiveigenen Betrie

ben in die Klasse B. Die Preise fur Produkte 

gleicher Stufe und gleichen Standards von kol

lektiveigenen Betrieben werden auch niedriger 

eingestuft, z.B. Handtlicher. Produkte von kol

lektiveigenen Betrieben werden 4-6% niedriger 

als solche von volkseigenen Betrieben gehan- 

delt."

Steuern:

"Eine Steuer von 55% muB bei einem Gewinn von 

liber 80.000 Yuan (von den kollektiveigenen Be

trieben) bezahlt werden. Von dem Gewinn nach 

Steuer werden 30% an das Verwaltungsbliro abge- 

flihrt, 28% werden fur Pramien und kollektive 

Wohlfahrt und 42% werden als Betriebsmittel fur 

den Betrieb akkumuliert. Dieses gibt dem kol

lektiveigenen Betrieb einen geringen Spielraum 

flir eine Ausweitung seiner Produktion. Im letz

ten Jahr verdiente eine Reparatur- und Versor- 

gungsfabrik unter kollektivein Eigentum 

120.000 Yuan. Die Akkumulation des Betriebes 

betrug nur 22.700 Yuan, wovon 40% verwendet 

wurden, urn das Umlaufkapital aufzuflillen, und 

60%, urn das Anlagekapital auszudehnen. Es konn- 

te nur ein Anlagegut neu gekauft werden."
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Lbhne:

"Bei Lbhnen, Wohlfahrt und Arbeitsversicherung 

flip die Arbeiter li'egt die Behandlung von kol- 

1ektiveigenen Betrieben auch niedriger als von 

volkseigenen Betrieben. Der Lohn eines Klas- 

se-3-Arbeiters im Maschinenhandel eines volks

eigenen Betriebes betragt 43 Yuan, und in einem 

koi 1ektiveigenen Betrieb betragt er 40,5 Yuan. 

Der Lohn eines KIasse-5-Arbeiters in einem 

volkseigenen Betrieb betragt 64,5 Yuan und in 

einem koi 1ektiveigenen Betrieb 54 Yuan. Im Tex- 

tilbereich liegt der Lohn eines Arbeiters in 

einem koi 1ektiveigenen Betrieb 1-4,5 Yuan nie

driger als der eines Arbeiters, der in einem 

gleichen Betrieb unter volkseigenem Eigentums- 

system arbeitet."

Politische Benachtei1igung:

"Volkseigene Betriebe kbnnen an besonderen Han

del skonferenzen zur Bestellung von Waren zur 

Qualitatseinstufung und zur Regulierung von 

Materialien auf nationaler, Provinz- Oder 

Kreisebene teilnehmen, kollektiveigene Betriebe 

durfen dies nicht tun. Im letzten Jahr nahm der 

Direktor eines Betriebes, der zu einem kollek- 

tiveigenen Unternehmen gehbrt, an einer Pro- 

vinztextiIkonferenz zur Qualitatsfeststel1ung 

in seiner Eigenschaft als Beobachter teil. Nun 

wurde von einem Kader eines volkseigenen Be

triebes, der ebenfalls an der Konferenz teil- 

nahm, wirklich bedeutet, daj3 er den Raum zu 

verlassen habe.

Der Staat teilt Universitatsabsol venten nur 

volkseigenen Betrieben zu, nicht jedoch kollek- 

tiveigenen Betrieben." (RMRB, 21.8.80, S.2) 

-ga-

(67) Der private Lkw des Herrn Luo

Der Fall eines 28jahrigen Angehbrigen einer 

Produktionsbrigade, der Shibantan-Kommune in 

der Provinz Sichuan, hat in China ein landes- 

weites Echo hervorgerufen. Die Zeitschrift 

"Banyuetan" (14tagiges Forum) widmete diesem 

Fall einen Artikel und setzte auch in seiner 

folgenden Ausgabe die Diskussion fort.

Der "Fall" besteht darin, daft der erwahnte Bri- 

gadeangehbrige Luo mit den Ersparnissen seiner 

Familie, die aufgrund von vier arbeitenden Fa- 

mi 1 ienangehbrigen recht wohlhabend war, sich 

fur 800 Yuan einen durch Feuer beschadigten 

Einachsschlepper kaufte. Er muBte weitere 

500 Yuan investieren, urn den Schlepper zu repa- 

rieren. Dann allerdings konnte er schon in ei- 

nem Zeitraum von zwei Monaten 500 Yuan Gewinn 

machen, indem er liber kurze Entfernungen Gliter 

fur die Brigade und die Kommune transport!erte. 

Angesichts dieser Entwicklung wollte die Kommu

ne den Schlepper von ihm zurlick haben und be- 

zahlte ihm den Gegenwert von 1.300 Yuan daflir.

Herr Luo nahm eine Inspektionsreise der Land- 

wirtschaftsbank in dem Kreis zum AnlaB, die 

Bank urn ein Darlehen zu bitten, urn einen ge- 

brauchten Lkw zu kaufen. Nachdem der lokale

November^ggn

KP-Sekretar und das Brigadekomitee als Biirqp 

auftraten, stimmte die Bank dem Anliegen zu m 

gewahrte ein Darlehen von 3.000 Yuan. Herr Luo 

brachte ebenfalls 1.000 Yuan ein und kaufte fiJr 

die Gesamtsumme einen gebrauchten 2 1/2-Tonner- 

Lkw. Die Jahresversicherung von 1.200 Yuan 

wurde von der Brigade vorgeschossen. Herr Luo 

zahlt an die Brigade jetzt monatlich 100 Yuan 

Versicherung zurlick, zusatzlich entrichtet er 

20 Yuan Steuern. Daflir kann er jedoch alle Ge- 

winne aus seinem Geschaft flir sich behalten. 

Die Brigade verpfl ichtete sich, ihn mit dem 

nbtigen Getreide und anderen notwendigen Agrar- 

erzeugnissen - wie die anderen Kommunemitglie- 

der - zu beliefern. Daflir verpfl ichtete sich 

Luo, primar flir die Brigade seine Transportar- 

beiten zu leisten.

Ein besonderes Problem stellte die Brennstoff- 

versorgung flir den Lkw her. Da es in China kei- 

ne privaten Kraftfahrzeuge gibt, gab es mithin 

auch keinen von Privatpersonen zu kaufenden 

Kraftstoff. Erst nach einer direkten Interven

tion des Kreisparteisekretars gestatteten die 

"verantwortlichen Autoritaten" einen Kauf von 

Dieselkraftstoff durch die Privatperson Luo. In 

der Zwischenzeit hatte die Kommune, flir deren 

Transportproblerne Luos Lkw schon unverzichtbar 

geworden war, ihm aus ihren Bestanden den nbti

gen Kraftstoff vorgestreckt.

In dem Bericht wird von einem erfolgreichen 

Beginn der Geschaftstatigkeit gesprochen. A1- 

lein von Mitte Juni bis Mitte Juli habe Luo 

einen Bruttoverdienst von 1.100 Yuan zu ver- 

zeichnen, wovon ihm nach Abzug all er Ausgaben 

410 Yuan Gewinn verbiieben seien.

Dieser Fall eines privat betriebenen Lkw- Fuhr- 

unternehmens muBte natlirl ich eine ideologische 

Diskussion anfachen. Auch in der Banyutan spie- 

gelt sich das wieder. Heftige Pro- und Kontra- 

stimmen wurden abgedruckt, wobei die Befiirwor- 

ter des Experiments liberwogen. Die Gegner argu- 

mentierten, dal3 ein Lkw ein wichtiges Produk- 

tionsmittel sei und nicht in Privathand gehbre. 

Andere Leser wiesen auf den praktischen Nutzen 

dieses Unternehmens hin, da|3 durch diese Initi

ative liberhaupt erst eine ausreichende Trans- 

portmdgl ichkeit flir Brigade und Kommune ge- 

schaffen worden sei, die zudem noch wesentlicn 

billiger als die Inanspruchnahme der staatli- 

chen Transportgesel1schaft gewesen sei (Bericht 

von Takashi Oka, Christian Science Monitor, 

13.10.80).

-ga

tes) Ernste Umweltverschmutzung und 

Larmbelastigung in Peking

Die Luft- und Wasserverschmutzung und die 

belastigung haben in Peking ernste Ausmabe a 

genommen, schreibt die zweimal wbchentl ich er 

scheinende Zeitung JIAN KANG BAO (GESUNDnt 

in ihrer Ausgabe vom 9.November. In eirieiT1.ALi] 

kel auf der ersten Seite hei[3t es, der An 

industriel 1 er Schadstoffe wie Schwefeldio>t
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hlenmonoxyd und Stickstoff habe sich seit

VOn Jahr zu Jahr vergrbBert. Im vergan- 

‘J' n Jahr erreichte der Schwefelwert 0,23 Mil- 

^^amm Pr0 Kubikmeter und liberschritt die von 

’,gr Regierung festgelegten zulassigen Hbchst- 

;e\e. Im vergangenen Winter, als der Staub aus 

'fr 'schornsteinen den Gipfelpunkt erreichte, 

e[rUg der Staubniederschlag etwa 39 Tonnen pro 

Jadratkilometer.

Der Quecksilbergehalt im Gemuse und 

in manchen Gebieten die von der 

festgelegte Hbchstgrenze urn 40 Pro-

'nlich werden in der Stadt 1,8 Millionen Ton-

Abwasser abgeleitet, was wiederum zur Ver- 

-rhmutzung der Grundwasserreserven der Stadt 

ihrt. Der Hartegrad des Wassers, mit dem die 

jtadtbewohner versorgt werden, ist gestiegen, 

und der Anteil solcher schadlichen chemischen 

stoffe wie Nitrat, Quecksilber, Benzol, Phenol, 

Chrom, Kobalt und Zyanide erhbht sich standig. 

]er Durchschnittsnitratwert, der von einem Was- 

serversorgungswerk gemessen wurde, liberschritt 

die von der Regierung zugelassene Grenze urn 7,6 

Milligram™. 

jffl Fisch hat 

Regierung 

zent uberschritten.

Auch die Larmbelastigung ist alarmierend, 

schreibt die Zeitung. In einigen Gebieten be- 

tragt die Zahl der Fabriken, deren Larmpegel 85 

Dezibel libersteigt, liber 53 Prozent der gesam- 

ten Anlage. Auf 67,4 Prozent der Flache Pekings 

betragt der Larmpegel durch den Verkehr liber 70 

Dezibel. Die Zeitung fordert strengere MaBnah- 

jnen des Staatsrats und der Stadtverwaltung, urn 

die Industrieverschmutzung und die Larmbelasti- 

gung unter Kontrolle zu bringen. Alle Anlagen 

sollten die Auflage erhalten, innerhalb einer 

bestimmten Frist Gerate zu install ieren, urn 

ihre Emmissionswerte zu kontrol 1 ieren (XNA v* 

ll.ll.8o, zit. n. MD v. 14.11.80).

•DE

TAIWAN

Freude uber Reagans Wahl-(69) Stille 

sieg

Obwohl zwischen Taiwan und den USA keine diplo- 

wtischen Beziehungen bestehen, hat President 

J’ang Jingguo gleich nach den US- Prasident- 

Wftswahlen ein G1 lickwunschtelegramm an den 

jieger Ronald Reagangesandt. Im Wahlkampf hatte 

,(wgan mehrmals fur eine Wiederherstel 1 ung 

Jffizieller Beziehungen mit Taiwan pladiert. 

^folge scharfer Proteste aus Beijing sowie 

in USA korrigierte er spater seine Mei- 

un0> daB er nur im Rahmen des bestehenden Tai- 

^gesetzes die Beziehungen zu Ta iwan verbesern 

e‘ In dem genannten Telegramm an Reagan 

berte auch Jiang vorsichtig nur die Hoffnung, 

' sich die traditionellen Beziehungen zwi- 

"beiden Vblkern" nach dem kommenden Amts- 

j cl1SeI im WeiBen Haus verbessern mbchten. Der 

^echer des AuBenministeriurns in Taipei sprach 

einer Starkung der "praktischen Beziehun

gen" zwischen beiden Seiten unter Reagan. Auch 

Kenner der USA und Pressekommentatoren auf der 

Insel glauben nicht an eine sensationel1e Ver- 

anderung in den Beziehungen zu den USA. Es wird 

angenommen, daB Taiwan seine halbamtliche Re

presentation in den USA wird ausbauen kbnnen 

und daB die Vertreter aus Taiwan es in Zukunft 

leichter haben werden, engere Kontakte mit den 

US-Behbrden aufzunehmen. Daruber hinaus wird 

Taiwan wahrscheinlich mehr US-Waffen erwerben 

kbnnen. Im Oktober 1971 wurde Reagan, der 

damals noch das Amt des Gouverneurs von Kai i- 

fornien bekleidete, als Sonderbotschafter des 

US-Prasidenten zur Teilnahme an den Feiern zum 

Nationalfeiertag in Taiwan sowie zur Erlaute- 

rung der neuen Chinapolitik Nixons nach 

Taipei entsandt. Reagan, dessen konservative 

Haltung bekannt ist, betrachtet sich als Freund 

Taiwans. Unter seinen Mitarbeitern befinden 

sich zahlreiche Taiwan-Lobbyisten. Dagegen war 

der gewahlte US-Vizeprasident, George Bush, 

frliher Vertreter der US-Regierung in Beijing. 

Ferner will Reagan, so vermutet man, trotz sei

ner Sympathie fur Taiwan doch die "China-Karte" 

gegen Moskau spielen. Daher gibt es in Taiwan 

auch die Beflirchtung, daB Reagan Taiwan zwingen 

kbnnte, mit Beijing zu verhandeln. Ein Experte 

fur die Beziehungen zwischen Washington und 

Beijing, Prof.Guan Zhang, hat in einem Symposi

um auf eine Aussage hingewiesen, die Bush wah- 

rend des Wahlkampfes gemacht hatte, daB Reagan 

nach einem Wahlsieg die am besten geeignete 

Person sei, urn das Problem zwischen Taiwan und 

Beijing zu Ibsen (ZYRB, 6. und 24.11.80; CP 

6.11.80; vergl. C.a., Aug. 1980, S.654, 0 69, 

und Juni 1980, S.479, 0 67).

Bemerkenswert ist, daB Ray Cline, Direktor des 

Instituts fur strategische und Internationale 

Studied an der Universitat Georgetown, vom 28. 

bis zum 31.November Taipei besucht hat. Cline 

war 1958-1962 Leiter des US-Geheimdienstes 

(CIA) in Taiwan und arbeitete im Wahlkampf als 

Reagans Berater fur Asienprobleme. Er gilt als 

der Hauptflirsprecher flir Taiwan. Bei seinem 

letzten Besuch in Taiwan wurde er von President 

Jiang und Regierungschef Sun empfangen. Bevor 

er nach Taiwan reiste, hatte er bei seinem Auf- 

enthalt in Singapur Beijing als nicht geeigne- 

ten militarischen Partner der USA in der Aus- 

einandersetzung mit der Sowjetunion bezeichnet. 

AuBerdem verlangte er von Beijing einen Ver- 

zicht auf Gewaltanwendung gegen Taiwan sowie 

auf die Unterstutzung der kommunistischen Re

bellion in Malaysia und Thailand. Nach seiner 

Taiwanreise bekraftigte Reagans Sprecher, daB 

Clines Standpunkt und Aktivitaten nicht die 

offiziellen Gesichtspunkte des Bliros flir die 

Vorbereitung des Amtswechsels im WeiBen Haus 

widerspiegelten. Sein Besuch in Taiwan, so der 

Sprecher, habe nur privaten Charakter gehabt. 

Trotzdem bleibt Beijing skeptisch. In einer 

Meldung vom 2.Dezember erinnerte sich die chi- 

nesische Presseagentur XNA, daB Cline in Taipei 

seinen Vorschlag Wiederholt habe, einen "priva

ten Vertreter" des US-Prasidenten nach Taiwan 

zu entsenden, dessen Rang hbher sei als der der 

jetzigen US- Vertretung in Taiwan. XNA warnte


